
一家地处市郊、 安置残疾人
就业的社会福利企业， 得益于工
会代表在巡查中发现存在诸多涉
及职工权益的问题， 通过几次协
调、 监督， 问题逐步得到解决。
这家企业的工会主席说， 是工代
表把他们这个 “被遗忘的角落”
“拉回到 ‘娘家人’ 的怀抱”。 工
人日报报道用 《上海黄浦： 工代
表 “全年在线” 为职工代言》 做

标题， 可谓点中了 “新闻眼”。
“工代表 ” 即工代会代表 ，

“全年在线” 指的是代表常任制。
老实说， 它之所以成为新闻， 并
非因为工作创新。 事实上， “工
会基层代表大会代表实行常任
制， 任期与本单位工会委员会相
同 ” 是明确载入 《中国工会章
程》 的， 全总及地方工会也发布
过相关条例， （北京市总十年前
就下发了实施意见） 而且许多地
方通过实践已经取得成功经验。
只是由于种种原因， 一些地方、
基层重视不够， 实施不力； 对成
功经验也缺乏宣传、 推广， 因此
人们不甚了了。

工代会代表常任制的含义
是： 每次工代会首次会议完成换
届选举后 ， 在基层工会委员会

3-5年任期内每年举行一次代表
会议， 代表资格持续有效， 并可
在大会闭会期间行使代表职权，
由 “一次性” 开会代表成为常任
代表 。 这样做 ， 不仅有章程依
据， 而且是工会工作现实与发展
的需要。

其一， 市场经济的建立带来
了社会关系的变革， 其中最基本
的劳动关系日益复杂化 、 多样
化， 而以协调劳动关系、 维护职
工权益为己任的工会组织要切实
发挥作用， 仅靠专职机关干部、
少数工会委员做工作， 显然是力
所不及的， 需要调动更多的会员
参与其中 ， 群策群力 ， 共赴使
命。 其二， 工会是职工自愿参加
的群众组织， 工会的性质决定了
它必须保持群众性 ， 防止行政

化、 机关化， 而保持和防止的有
效手段就是民主办会 ， 开门办
会， 让工会工作从确定任务、 安
排部署 ， 到组织实施 、 执行到
位， 自始至终都有更多的工会会
员参与其中， 使他们不仅是工作
对象， 而且成为部分工作的组织
者和决策的参与者。 显然， 工代
会常任代表便是这 “更多的” 最
佳人选。

会员代表是会员中的优秀
者， 其整体素质和作用发挥不仅
关系到代表大会职权的行使， 而
且关系到工会日常建设的水平。
常任制有利于调动代表参与工会
事务的积极性和主动性， 有利于
扩大工会民主， 体现依靠会员办
会的方针； 有利于增强工会工作
的公开性和透明度， 延伸工会工

作触角， 扩大工会组织影响； 有
利于建立并实行有效的监督约束
机制， 促进工会领导班子建设，
推进工作方法和工作作风的转
变 ， 更好地发挥工会组织 、 引
导、 服务、 维护职工的作用。

总之， 工代会代表常任制在
基层应该按照 《工会章程》 认真
落实， 在地方总工会也有成功尝
试， 积极成果。 上海黄浦区工代
表 “全年在线 ” 的实践再次证
明， 这是一项有利于工会组织密
切联系职工， 有利于工会机关开
门办会， 有利于加快工会组织民
主化、 群众化进程的好制度。 在
工会改革增 “三性”、 去 “四化”
的背景下 ， 总结经验 ， 认真推
广， 其意义不可小视， 值得更多
的期待。

贾志勇 ： 1月11日 ， 北京召
开缓解交通拥堵服务市民出行新
闻发布会。 今年， 北京将继续推
进降低机动车使用强度的立法。
本市还将出台 《北京市非机动车
管理条例》， 处理共享单车乱停、
押金问题， 以及二轮三轮四轮电
动车违规问题。 要实现对共享单
车的精细化管理，必须加紧立法，
确保有法可依，违法必究。

共享单车要健康发展
必须有法可依

上海黄浦区工代表 “全年
在线” 的实践再次证明， 这是
一项有利于工会组织密切联系
职工， 有利于工会机关开门办
会， 有利于加快工会组织民主
化、 群众化进程的好制度。

■长话短说

徐建中： 今天， 最懂我们的
似乎是互联网。 电商了解你的消
费需求 ， 专车清楚你每天的行
踪， 移动支付掌握你财产变动……
个体的身体 、 位置 、 通信 、 征
信、 交易等各类信息被源源不断
地收集、 存储在网络空间， 每个
人似乎都成了 “透明人”。 要想
让个人信息不再 “裸奔”， 不妨
从源头入手。 对于消费者来说，
应加强防骗意识。 而对于管理上
来说， 则要堵住恶意套取骗取这
个缺口， 这就需要政府、 行业、
企业等各部门通力合作。

■每日图评

■网评锐语

护苗

□张刃
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■有感而发

对机器人抢票不能止于个案查处

■每日观点

■世象漫说

2018年春运售票已经开始 。
日前， 广东省惠州市一火车票代
售点为24小时不停抢票， 老板竟
花费数千元自己研发了一台机器
人， 通过机器人不停敲击键盘抢
票， 然后高价倒卖车票。 11日惠
州铁路警方迅速出击， 当场查获
火车票120多张。 （1月13日 《广
州日报》）

每年春节前夕， 抢购春运火
车票， 成为除央视春晚外的另一
场 “贺岁大戏”。 时下， 这场大
戏又在12306订票网站激情上演。
从目前来看， 神奇无比的抢票软
件， 不仅 “秒杀” 春运票， 而且
“秒胜” 12306网站。 对于抢票软

件， 铁路部门是爱恨交织， 因而
态度也是模棱两可： 封杀吧， 一
来没有法律依据， 二来其确实给
部分旅客购票提供了便利； 不封
杀吧， 其给 “黄牛” 又辟了一条
生财之道。 特别是， 火车票代售
点利用机器人抢票， 导致倒票现
象更加猖獗。

对于“黄牛”利用机器人“秒
杀”春运票，进行高价倒卖，铁路
警方应予以打击， 但不能止步于
此。 要知道， 铁路警方打击的是
“黄牛”倒票行为，而不是抢票行
为。 既然抢票软件及机器人弊大
利小，又给“黄牛”提供了生存空
间，扰乱了正常的购票秩序，直接

影响了售票的公正性， 损害了大
多数购票者的利益，那么，铁路部
门就必须对抢票软件及机器人进
行全面封杀，像严打“黄牛”一样，
围剿抢票软件。

特别是， 对于抢票软件及机
器人， 不能止于个案查处， 也不
能 “头痛医头” 式的被动防范。
在围剿抢票软件及机器人的 同
时 ， 铁 路 部 门 应 主 动 取 得 工
信 部 及 网 络 运 营 商 的 支 持 ，
采取技术措施， 给12306订票网
站建立应对抢票软件及机器人的
“防火墙”， 提高12306订票网站
的安全系数， 挤压 “黄牛” 违法
生存空间。 □张西流

记者从全国 “扫黄打非” 办公室获悉， 为给孩
子们营造良好的上网环境， 引导孩子们安全上网、
健康上网， 近日， 全国 “扫黄打非” 办公室在部署
各地推动网上 “护苗” 行动， 加强寒假期间网络环
境整治， 清理网络有害信息的同时， 创新举措， 发
布并推广 “护苗·网络安全课” 系列课件， 向孩子和
家长们普及网络安全知识， 提升安全意识和网络素
养。 （1月11日新华网） □朱慧卿

甘当“小丑”让暖心护士美出新高度 “奇葩考核”
何时才能消失？

防止个人信息“裸奔”
不妨从源头入手

工代表“全年在线”值得效仿

近日， 山东省淄博市第一医
院女护士吴红在指导老人做检查
时， 因声音动作 “夸张” 地引导
帮助老人而走红网络。 1月12日，
吴红在接受记者采访时称， 视频
是自己给老人做肺功能检查时，
有患者家属偷偷拍下来传到网上
的。 因为老人的听力和理解能力
相对较差，才自创了“浮夸”动作。
“有人说我这样做， 像个小丑一
样。 为了老人能够有一个准确的
检查结果，我甘愿当小丑。”吴红
说。（1月13日《北京青年报》）

“暖心护士”吴红为引导听力
和理解能力较差的患者进行规范
检查，不惜自创“浮夸”动作，甘当
滑稽“小丑”，不仅成为广受关注

的正能量网红， 也让天使之美上
升到了一个新的高度与境界。

“为了老人能够有一个准确
的检查结果 ， 我甘愿当小丑 。”
吴红这话说得很实在， 也很让人
感动。 难怪有网友看了视频后评
论说， 吴红的 “浮夸” 动作看笑
了网友， 却看哭了病人。 吴红很
忙， 因为 “兼职” 时她每天要为
20-30名患者做检查， 平均每人
要耗时大概30分钟； 吴红很累，
嗓子每天都会喊哑， 胳膊每天都
会酸麻， 只要躺下就能睡着， 因
为她每天都至少要如此 “浮夸”
地工作10几个小时。

但虽然很累， 吴红却说， 只
要病人能够有一个准确的检查结

果， 累点也值了。 有人讽刺她的
“浮夸” 动作是哗众取宠， 像马
戏团里的小丑一样， 吴红回应的
也是同一句话， 当小丑也值了。
这话同样说得实在， 也同样会令
人于不知不觉间产生感动 。 其

实， 这就是一个普普通通医护工
作者的大美情怀， 更是万千白衣
天使美丽心灵的最真实写照。 我
们没有理由不为她这种已经 “浮
夸” 到了新高度的天使之美而点
赞加油。 □乔木

雇临时工、 大学生赶制台
账 ， 动员群众 “帮忙站 台 ” ，
请 广 告 公 司 炮 制 光 鲜 年 终
总 结 …… 每 到 年 底 ， 总 能
见到许多迎检乱象 。 记者调
研 发 现 ， 迎 检 乱 象 有 的 确
实是基层弄虚作假 ， 但也有
一些 是 被 过 多 过 滥 、 不 切
实 际 、 不 接 地 气 、 标准任
性 、 指标失当的 “奇葩考核”
逼出来的。 （1月13日 《现代
金报》）

年终了， 检查也多了， 而
检查多与考核挂钩， 基层组织
不敢怠慢， 只能认真 “应付”
检查， 而这样的情况几乎每年
都差不多， “奇葩考核” 何时
才能结束？

一年下来， 上级对下级单
位进行考核也是必要的， 没有
考核就没有压力， 上级也不知
道下级单位的工作情况， 而通
过考核， 不仅可以及时了解掌
握一年来工作情况， 还能表彰
先进、 激励落后， 引导下一步
持续发展。 问题是， 现在不少
考核指标并不科学， 有拍脑袋
的嫌疑； 有些考核未经合理论
证， 且过多过滥； 还有一些考
核任性随意。

考核本该是科学的， 也是
客观的， 更是工作的需要， 但
“奇葩考核”却与工作目的背道
而驰。很有必要对考核进行“考
核”，对检查进行“检查”。 这首
先，要彻底抛弃形式主义，对所
有的“考核”进行整合， 杜绝不
必要的 “考核”； 其次， 要在
转变政府职能、 深化行政改革
上做文章， 要多问计于民， 以
群众满意为根本检验标准； 考
核也要受到 “监督”， 这一方
面要考核公开化， 将考核指标考
核过程放在网上公开， 接受群众
监督 ； 另一方面要考核追责
化， 这追责不仅仅是对被考核
者， 而相关考核组人员也要受
到追责， 如果考核是没有必要
的， 或是不科学的， 考核指标
设计是不科学的， 或是临时指
定考核的， 这些考核检查均应
该被取缔， 并要追究相关人员
的责任。

□前溪
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